
 

Delémont, le 25 mars 2024 

 

Communiqué aux médias : 

Politique de la biodiversité - une responsabilité partagée 
Réunis en assemblée générale le samedi 16 mars au Noirmont, les membres de 

Pro Natura Jura ont souligné l’importance de promouvoir la biodiversité en dehors 

des réserves naturelles. Pro Natura Jura développe ainsi des actions en faveur des 

espèces directement chez les particuliers. 

L’assemblée générale s’est terminée par la projection du documentaire Sur la Piste du 

Lynx dans le cadre du Festival du Film vert Jura. 70 personnes ont pris part à la 

séance. 

Le projet BEJUNE Lièvre et Cie connait un développement réjouissant dans le canton. En 

collaboration avec des agricultrices et des agriculteurs, des mesures sont prises sur six 

exploitations agricoles jurassiennes. Depuis le lancement du projet, ce sont quelque 1'170 

mètres de haie qui ont été plantés. Un plan d’eau destiné notamment à la reproduction des 

batraciens et des libellules a été creusé dans le canton, deux autres devraient suivre en 

2024. Une aide annuelle est également proposé à un paysan de Courtemautruy pour 

débroussailler un pâturage. 

De même, Pro Natura Jura poursuit son Plan d’action Alytes. Après la construction de 

plusieurs étangs pour ce crapaud si sympathique dans le sud de l’Ajoie, entre Fontenais et 

Courtemautruy, il est nécessaire à présent de renforcer la connectivité entre les sites de 

reproduction pour favoriser le brassage génétique. Quatre nouvelles mares sont ainsi encore 

prévues pour 2024, ainsi que la mise en place de tas de pierre et de bois et un étagement de 

lisière. 

La zone à bâtir est également un enjeu important pour Pro Natura Jura. Entourés de 

surfaces agricoles très souvent intensives, les villages et les villes jurassiennes sont des 

refuges primordiaux pour la faune. Le projet Jardins naturels permet à Pro Natura Jura 

d’accompagner des privés dans leurs démarches favorables à la biodiversité. En 2023, ce 

sont treize ménages qui ont reçu un conseil personnalisé. 

L’assemblée générale aura également été l’occasion pour présenter plus en détail la 

pétition Biodiversité co-lancée par plusieurs associations jurassiennes de protection de la 

nature et du paysage. Le dérèglement climatique, en particulier les épisodes de sécheresse 

et de canicule, met à rude épreuve les écosystèmes jurassiens. Les rivières, les tourbières 

ou encore les forêts sont aujourd’hui directement touchées par les extrêmes 

météorologiques. Malgré la récente adoption du plan climat cantonal, les mesures en faveur 

des espèces et des biotopes restent insuffisantes. La pétition vise à mobiliser davantage les 

autorités politiques sur ces questions. 

Finalement, l’assemblée a pris connaissance des enjeux autour de la votation à venir sur 

l’Initiative biodiversité. Ce texte vise à ancrer une meilleure protection de la biodiversité 

dans la Constitution fédérale et à exiger plus de surfaces et de moyens. Pour Pro Natura 



Jura, ce texte doit permettre de promouvoir la biodiversité partout où cela est possible, de la 

vieille ville de Delémont au sommet forestier du Raimeux en passant les rives du Doubs. 

Malgré ce que certains opposants voudraient faire croire, le texte de l’initiative ne formule 

aucun objectif chiffré pour les surfaces protégées et ne cible en aucun cas l’agriculture 

spécifiquement. C’est bien toute la société qui est appelé à se mobiliser davantage pour la 

protection des espèces et du paysage. 

Répondre aux besoins actuels des Lynx jurassiens 

A l’issue de la projection du documentaire Sur la piste du Lynx, trois intervenants ont pu 

échanger avec le public sur la dispersion du félin à l’échelle de l’Arc jurassien. 

Les discussions ont relevé la nécessité de penser et de créer des trames noires ainsi que 

des passages à faune dans le paysage. Durant leurs déplacements nocturnes, les animaux 

évitent les lieux lumineux. A proximité des localités ou des routes à grand trafic, même 

quelques dizaines de mètres de corridors de déplacement dépourvus d'éclairage peuvent 

être suffisants pour permettre aux animaux de traverser nos infrastructures et localités, qui 

sont souvent des obstacles majeurs à leur dispersion. 

Des craintes sérieuses et des interrogations fondées émergent sur la pérennité de la 

population de Lynx dans notre région. Isolés à l’échelle européenne, les Lynx jurassiens 

voient leur diversité génétique diminuer progressivement. Des problèmes cardiaques, à 

l’instar de souffle au cœur, concernent près d’un Lynx jurassien sur quatre ! Certains 

animaux naissent sans oreille. Pour Pro Natura Jura, la capture régulière d’individus 

jurassiens renforce inutilement cette diminution de diversité génétique. L’association juge 

donc opportun de compenser la capture-relocalisation d’un animal jurassien par l’arrivée d’un 

autre animal d’origine est européenne. Le maintien d’une population de Lynx viable et, par 

conséquence, le contrôle de l’abroutissement par le Chevreuil et le Chamois l’imposent. Ce 

sont nos forêts qui en sortiront plus fortes. 

 

Pétition 

Pétition Biodiversité. 

 

Communiqué de presse 

6 octobre 2023, « Le Lynx suisse a besoin de sang neuf », Pro Natura. 

https://www.pronatura-ju.ch/sites/pronatura-ju.ch/files/2024-02/petition_biodiversite_2024.pdf
https://www.pronatura.ch/fr/2023/le-lynx-suisse-besoin-de-sang-neuf

